

Introducción al Dossier “Puna de Jujuy: encuentros y desencuentros en la Arqueología y Bioarqueología de la región puneña”

Introduction to the dossier: “Puna of Jujuy: encounters and disagreements in the Archaeology and Bioarchaeology of the Puna region”

Paula Miranda De Zela ^a

<https://orcid.org/0000-0003-1335-3473>

Maria Laura Fuchs ^b

<https://orcid.org/0000-0003-4636-8022>

En el marco del XX Congreso Nacional de Arqueología Argentina, llevado a cabo en la ciudad de Córdoba entre los días 15 y 20 de julio de 2019, se realizó el simposio “Puna de Jujuy: encuentros y desencuentros en la Arqueología y Bioarqueología de la región puneña”. Dicho simposio tenía como objetivo principal generar un espacio de discusión y reflexión sobre los avances que se están desarrollando en el ámbito de las investigaciones arqueológicas y bioarqueológicas en la puna jujeña durante los últimos años y propiciar la interacción y la cooperación científica entre investigadores e instituciones de la región con relevancia para la disciplina. Tuvimos el honor de contar con la relatoría de la Dra. Maria Ester Albeck, más conocida como Mariette, a la cual le agradecemos muchísimo su participación y habernos brindado el apoyo para llevarlo a cabo. Como cierre de dicho simposio Mariette expresó, enfáticamente, que una de las cuentas pendientes en la arqueología de la

^a Banco Nacional de Datos Genéticos (BNDG), Instituto Nacional de Antropología y Pensamiento Latinoamericano (INAPL); Av. Córdoba 831, 7º piso, Ciudad Autónoma de Buenos Aires (C1054AAH), ARGENTINA. Correo electrónico: pmiranda@mincyt.gob.ar.

^b Instituto de Datación y Arqueometría (Universidad Nacional de Jujuy, Universidad Nacional de Tucumán, Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Gobierno de Jujuy) - Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales, Universidad Nacional de Jujuy; Otero 262, San Salvador de Jujuy (4600), Jujuy, ARGENTINA. Correo electrónico: mlfuchs@fhycs.unrc.edu.ar.

Puna jujeña es la necesidad de unificar los términos que utilizamos en las investigaciones que llevamos a cabo y discutir las diferentes denominaciones con la que cargan algunos sitios de la región. Para llevar adelante esta discusión propuso realizar, próximamente, un seminario de campo de al menos una semana, en el que recorriéramos los sitios de la región y discutiéramos. Lamentablemente, en el mes de junio de 2020, Mariette nos dejó físicamente. Sin embargo, también nos dejó a todos los que trabajamos en la arqueología de la Puna, su legado de integridad y sabiduría por el quehacer científico y el respeto y trabajo en conjunto con las comunidades originarias. De la misma manera, también nos supo transmitir su pasión por la investigación. Esperamos algún día, poder cumplir con su propuesta del seminario de campo.

Con el fin de dar continuidad al objetivo planteado en aquel simposio, le propusimos a la Revista Mundo de Antes la idea de realizar un dossier con todos los trabajos que se presentaron en el simposio y otros que no tuvieron la oportunidad en dicho momento, para reunir en una misma revista los artículos de las investigaciones arqueológicas y bioarqueológicas de la Puna de Jujuy. A continuación, haremos una breve referencia de cada uno de los trabajos que reúne este dossier:

“Estudios sobre cambios y continuidades entre el periodo Prehispánico y la etapa Colonial en la localidad de Cochinoca (Puna de Jujuy). A la memoria de María Ester Albeck” Autor: Diego Martin Basso.

El autor compara las evidencias materiales provenientes de contextos prehispánicos con otros de momentos coloniales, con la finalidad de aportar datos sobre la discusión de cambios y/o continuidades en algunas prácticas cotidianas y rituales de los antiguos habitantes, tomando como referencia elementos arquitectónicos, conjuntos cerámicos y representaciones rupestres, siguiendo una metodología de análisis específico para cada uno. En particular, se centra sobre el actual pueblo de Cochinoca, fundado a principios del siglo XVII. Este formó parte de la encomienda Casabindo-Cochinoca por lo que constituyó un punto importante en la etapa colonial. Se destaca que, para dar contexto a los momentos referidos a la ocupación europea en la zona, se consideraron datos historiográficos y algunas referencias sobre historia oral.

“Nuevos aportes al Periodo Tardío-Inca de Doncellas (Jujuy, Argentina) a partir de las colecciones cerámicas de museos.” Autora: Martina Inés Pérez.

Este trabajo ofrece los resultados de los análisis realizados sobre elementos cerámicos procedentes del sitio arqueológico Doncellas (Puna septentrional argentina), los cuales pertenecen actualmente a colecciones de museos. La investigadora resalta que, más allá del valor museístico o patrimonial de estas colecciones, conforman una valiosa fuente de datos que permiten acercarnos al conocimiento de las sociedades prehispánicas. A partir de

los estudios realizados (análisis estilísticos, métricos y morfológicos), se postulan diferencias de tipo cualitativas y cuantitativas relacionadas tanto con las propiedades tecnológicas como con los aspectos formales y decorativos de estos elementos. Los datos obtenidos llevan a plantear, de manera preliminar, que existen diferencias funcionales a nivel intrasitio y cuestiones vinculadas a la vida social, económica y política de los habitantes de Doncellas.

“Arqueología de ocupaciones agropastoriles prehispánicas en Santa Ana de Abralaité y Quebradas vecinas (Puna de Jujuy), una puesta al día.” Autora: María Amalia Zaburlín.

En este trabajo se dan a conocer las investigaciones arqueológicas llevadas a cabo en las quebradas occidentales de la Sierra de Aguilar (Puna de Jujuy). El objetivo general de las investigaciones desarrolladas es comprender las lógicas de habitar el paisaje durante el periodo prehispánico. Se exponen los resultados de las prospecciones y relevamientos realizados que se vinculan con los procesos de ocupación agroalfarera durante el Periodo Formativo Final e inicio de los Desarrollos Regionales y durante la ocupación del Periodo Tardío.

“Descubriendo a Queta. Aportes desde la bioarqueología al conocimiento de un poblado prehispánico de la Puna de Jujuy.” Autoras: Paula Miranda De Zela y María Laura Fuchs.

En este trabajo se presentan los resultados del estudio bioarqueológico de un conjunto de restos humanos procedentes del sitio Queta, Puna de Jujuy, recuperados en la década de 1940. Dado que estos restos forman actualmente parte de colecciones de museos, fue de vital importancia tanto el análisis de los antecedentes arqueológicos generados hasta el momento para dicho sitio como los antecedentes e historia de la recuperación de estos restos. Los resultados obtenidos en este trabajo, sumados a las distintas líneas de evidencia trabajadas para el sitio Queta y otros aledaños, permiten proponer que los individuos que lo habitaron durante el Periodo Tardío y Tardío-Inka corresponderían a sociedades agrícolas-pastoriles sedentarias que mantuvieron fuertes lazos con áreas vecinas (Quebrada de Humahuaca, Valles Calchaquíes, Quebrada del Toro y San Pedro de Atacama).

“Volver a Doncellas: análisis paleopatológico de muestras osteológicas recuperadas en la década de 1970 en la Puna de Jujuy, República Argentina.” Autora: Paula Miranda De Zela.

En este trabajo se ofrece una síntesis de los resultados de la investigación bioarqueológica de un conjunto de restos humanos de la Colección Doncellas, proveniente del sitio Doncellas o Agua Caliente de Rachaite cuya cronología del sitio corresponde al Periodo Tardío y Tardío-Inka. Los resultados obtenidos indican que se detectó una baja frecuencia de indicadores de infecciones y un estado de salud bucal regular. También se hallaron

lesiones articulares avanzadas y evidencia de procesos traumáticos no asociadas a casos de violencia interpersonal. Parte de las lesiones podrían responder a algún tipo de tratamiento mortuorio. Estos resultados se discuten en relación a la información bioarqueológica disponible para otros sitios de la región.

“Apellidos y estructura poblacional en la Puna de Jujuy a fines del siglo XVIII.” Autores: Daniela Peña Aguilera, José Edgardo Dipierri, Emma Alfaro Gómez.

Este trabajo tiene como objetivo caracterizar demográficamente a cuatro curatos de la Puna de Jujuy de fines del siglo XVIII. Para ello, los investigadores utilizan los apellidos registrados en el Censo Virreinal de Carlos III de 1778, aplicando el método isonímico y estiman la consanguinidad, diversidad, inmigración reciente, aislamiento y sedentarismo.

Esperamos que la lectura de dichos trabajos sea de su agrado.
Muchas gracias!!!

Paula y Laura

Dedicatoria

Este dossier lo queremos dedicar especialmente a la memoria de nuestra querida *Mariette*, quien abrió caminos para pensar en formas diferentes los procesos prehispánicos y coloniales en la Puna jujeña. Trabajar sobre la arqueología de la Puna significa recordar frases, comentarios personales y publicaciones de Mariette.

Siempre te recordaremos con esa sonrisa y alegría que te caracteriza!!!



Paula Miranda De Zela
Ma. Laura Fuchs
Ma. Amalia Zaburlín
Martín Basso
Emma Alfaro